

Por Encima de los Lentes

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

La Quince Contra el Colegiado

Coincidiendo con las asombrosas declaraciones del diputado quincista Zelmar Michelini sobre su anticolegialismo ("Estos siete años de colegiado han convencido a todos de la imposibilidad de resolver los problemas, en muchos casos graves y arduos, con el actual sistema, cuya complejidad y lentitud representan... sus fallas principales"), apareció esta semana en el batllismo mayoritario una clara corriente reformista, que presentaría candidaturas presidenciales dentro del proyecto presentado por la Unión Cívica, Michelini, Jorge Batlle Ibáñez, Alba Roballo y casi todo el grupo de "jóvenes turcos" serían partidarios de la nueva posición. Se opondrían a ella Vasconcellos, Grauert, el diputado Manuel Flores Mora y Zubiria. Luis Batlle aún no se ha pronunciado.

Dentro de la corriente reformista del quincismo, habría dos criterios, a la vez: designar la fórmula presidencial con los dos primeros nombres de la lista de candidatos al Consejo (Rodríguez Correa, Arroyo Torres) o una fórmula nueva (Rodríguez Correa, Alberto Abdala).

Una versión no confirmada da a Luis Batlle como estableciendo contactos con Dardo Regules y, a través de éste, con figuras de primera fila de la UBD, quienes habrían mostrado una gran reserva.

Por otro lado, el acuerdo batllista seguía languideciendo, esta semana. En las filas catorcistas, se da por segura la eliminación del resistido Juan Fabini en la fórmula de "El Día" para el Consejo. Un posible acuerdo de ese grupo con Brause, haría factible —se dice— la fórmula Batlle Pacheco, Brause, Alvarez Cina, un batllista neutral y un colorado independiente.

La fórmula colegialista de la 15 estaría estructurada definitivamente con Rodríguez Correa, Arroyo Torres, Grauert, Vasconcellos, Barbieri y Estrella, y sería proclamada el 26, en un acto de Justino Carrere Sapriza.

Autofinanzas

En espectacular publicación, "El Diario" dio a conocer esta semana los nombres de los legisladores y gobernantes que han traído autos baratos, así como la marca y el uso de la opción a un segundo vehículo. Según "El Diario", no lo habían hecho hasta junio de 1958 los consejeros Herrera y Viña, los senadores Barrios Amorim, Arroyo Torres, Cardoso, Collazo, Chiarino, Echegoyen y Terra Arocena y los diputados Rosa, Amoróz, Arismendi, Batlle Pacheco, Crespo, D'Elia, Dubra, Erro, Mangado, Pastorino, Pérez del Castillo, Triás y Vasconcellos.

Rascando la Espalda

A casi dos meses de las elecciones, con laborioso espíritu, el Parlamento ha comenzado a aprobar infatigablemente (y presidido por barras que silban, aplauden o simplemente demuestran) diversos proyectos de ley que competen a significativos grupos sociales.

En Diputados se aprobó una ley que eleva el tope para sueldos a los efectos de las Asignaciones Familiares, a 750 pesos. La misma rama parlamentaria votó otro proyecto modificando la ley orgánica del Instituto de Viviendas Económicas, al parecer destinado al interés particular de un grupo de personas. El Senado, a su vez, aprobó una ley que concede nuevo plazo (90 días) a los deudores morosos de la Caja de Jubilaciones.

SI VIS PACEM

Esta semana corrian por Montevideo diversos rumores sobre el delicado asunto de la atención que el Ejército y la Fuerza Aérea están prestando al desarrollo del proceso político preelectoral.

La visita del general Ribas a un grupo de primacés del catorcismo, fue interpretada como un contacto del grupo que auspicia la candidatura presidencial sin lema de Ribas a los efectos de un posible acuerdo colorado anti-quincista, pero también como un aviso. Ribas no se habría limitado a esa conversación, sino que habría entrevistado a dirigentes de todos los grupos políticos, comunicándoles su opinión personal sobre el momento político y la crisis del país.

"Quiere ser el de Gaulle uruguayo", manifestó esta semana un dirigente reformista comentando esa actitud. Ribas habría expresado que, en caso de ser electo, convocaría inmediatamente a una asamblea constituyente.

Al mismo tiempo, se decía en varios círculos partidistas que fuertes sectores de la opinión militar habrían insinuado la posibilidad de un pronunciamiento militar en caso de un nuevo triunfo de la 15 o de un conglomerado batllista que permitiera otra vez al quincismo el acceso al poder.

Un Truco Conversado

Pese a las firmes declaraciones de Benito Nardone, quienes miran el asunto desde afuera, no ofrecían mucho, esta semana, por su chance para mantenerse dentro de la fórmula herrrista al Consejo Nacional de Gobierno y, aún, a la presidencia sin lema.

Los intransigentes, que habían hasta ahora simplemente amenazado con su ruptura definitiva si Nardone era mantenido, cumplieron su amenaza. El senador disidente Angel María Cusano renunció al Directorio del Partido Nacional, así como el diputado Carlos Miguez Barón, que también lo integraba. Los intransigentes, oficialmente, han anunciado que no harán uso de la Ley de Lemas para impugnar a Chico Tazo, pero, por otras vías han estado en contacto con la Corte Electoral. Miembros de ésta habrían afirmado su decisión de impugnar a Nardone, en base a su anterior militancia colorada. Cusano, Miguez Barón, Ubillos y Oribe Coronel, visitaron al Directorio anunciando que sufragarán por separado listas propias, reclamando el derecho al lema tradicional.

Esta semana, también, Faustino Harrison (primaz de la Liga Federal y compañero de Nardone) dirigió una carta política a Herrera, previniéndolo, en caso de vetarse a Chico Tazo, con una gran conmoción civil, una amenaza algo misteriosa que no aclaró bien.

Pero los intransigentes, ante el silencio de Herrera en confirmar a Chico Tazo, parecían haber ganado el primer round. El segundo sería su impugnación de Haedo, igualmente ardorosa. Sin embargo, esa carta es más difícil. Se dice que Herrera —como ya se informó en esta página— pediría el sacrificio de Viña a cambio del de Haedo. Y el animoso consejero disidente, por lo que se sabe, no tiene pasta de víctima.

De todas maneras, no puede creerse que el episodio esté cerrado. Tiempo hay todavía de que corra agua bajo los puentes y también arriba.

GUIDANDO A PAPA

Dejando a Francisco Forteza (h.) encargado de la Cancillería y de vigilar la actuación como delegado en la ONU de su padre Francisco S. Forteza, la semana pasada partió hacia Alemania el ministro de RR. EE. Oscar Secco Ellauri. Viajó en su carácter de miembro del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, que se está reuniendo en Colonia desde el lunes pasado. El problema principal de la reunión es el nombramiento de un nuevo Director General, para el que se postula otra vez Luther Evans, el actual Director. Son también candidatos Paulo Carneiro, de Brasil, y Germán Arciniegas, de Colombia, pero Secco declinó dar a conocer la posición uruguaya en el asunto. El 20, el Canciller volará a Nueva York, para dirigirse desde allí a Washington, donde se realizará la reunión de cancilleres americanos propiciada por Eisenhower.

Una de las primeras medidas de Forteza (h.), al hacerse cargo del despacho de RR. EE., fue levantar la suspensión a los tres empleados de esa Secretaría relacionados con el episodio del contrabando de película virgen. Su primer acto oficial: un abrazo al juvenil colega argentino Florit cuando pasó por Carrasco hacia Nueva York.



Los Movimientos en el Tablero

—En los primeros días de diciembre se realizará en Montevideo un congreso interamericano sobre temas turísticos.

—El azaroso asunto del viaje de la OSSODREX a Europa, que motivó vehementes polémicas entre oficialismo y oposición, tuvo esta semana un oscuro y silencioso final: el Consejo resolvió enviar un mensaje al Legislativo, desistiendo del viaje por falta de tiempo.

—Los tres empleados de RR. EE. suspendidos a raíz del contrabando de película virgen, fueron reintegrados a sus puestos, pero no se ha dado a conocer los resultados del sumario.

—En la interpelación que se está desarrollando en el Senado al ministro de Obras Públicas, J. Florentino Guimaraens, el senador Ferrer Serra denunció que en planillas de esa secretaría figuraban como jornaleras (presumiblemente destinadas a arreglos de carreteras) seis señoras.

—Mañana sábado, la UBD proclamará en un acto público, en la Plaza Libertad, a sus candidatos al Consejo; Salvador Ferrer Serra, Javier Barrios Amorim, Alberto Gallinal Heber, Gervasio Posadas Belgrano, Rodríguez Larreta, Eduardo Bottinelli, Felipe Gil y Fernández Crespo serán los oradores.

—Regresó a Buenos Aires, después de ser abundantemente agasajado, el embajador argentino Adolfo Lanús. Esta semana se estaba esperando la llegada del nuevo embajador, Diógenes Taboada.

—Según un proyecto presentado por el Senador López Toledo (14), la Caja de Jubilaciones Escolares pasaría a separarse de la Civil, retornando a su condición primitiva de Instituto independiente.

—Los problemas originados por las candidaturas a diputado en el departamento, hicieron que el senador Washington Fernández y el Jefe de Policía de San José se tomaran a golpes. Con previsible estado atlético, el senador derrotó a su contrincante, y ha denunciado que el candidato colorado Lisandro Cersósimo prestaba el nombre de Jorge Batlle Ibáñez para aquel cargo.

—A fines de la semana pasada, se vivió en "El Debate" un instante de pánico, al suponerse un inesperado cambio en la dirección política del diario y en la nómina de sus actuales orientadores. No se confirmó.

—El Concejo Departamental de Montevideo votó una resolución de la Junta, prohibiendo la propaganda sonora preelectoral en zonas céntricas, que obedecía a un proyecto de los ediles quincistas Paz Aguirre y Fernández.

—Pedro P. Berro ha rechazado terminantemente estar interesado o aceptar ningún tipo de candidaturas para los próximos comicios.

—Una numerosa y cordial barra asistió a la sesión de la Junta Departamental de Maldonado en la que, de acuerdo a una resolución del Senado, el edil José A. Frade se reintegró a su banca. La bancada quincista no asistió, pero hubo número. Un decreto que Frade urgió a sobre trámite de asuntos de San Carlos —suspendido por la mayoría— fue restablecido en la misma sesión.

—El Concejo Local Autónomo de Carmelo, denunció al INVE que, en obras de ese Instituto en aquella localidad, se ha tomado a personal obrero sin intervención de la Comisión Distribuidora de Trabajo, presumiblemente en función de intereses políticos preelectorales.

—Como lo había anunciado hace unas semanas, el diputado Washington Beltrán (UBD) junto con los diputados Ortiz (UBD) y Miguez Barón (intransigente), plantearon juicio político al ministro de Obras Públicas por no contestar a pedidos de informes. La Cámara, citada para el 15, no obtuvo quórum.

Una nueva orientación
en cerramientos
exteriores,
aluminio anodizado

Sorrentino y Cía Ltda.
FABRICA DE CORTINAS DE ALUMINIO

Hocquart 1689
Tel: 20-18-45